

**Historias de familias monoparentales y monomarentales en Colombia:
¿avanzando hacia el reconocimiento?**

Trabajo de grado Formato: Reportaje radial

Escuela de Ciencias Humanas

Programa de periodismo y opinión pública

Presentado por:

Daniela Morales Mendoza

Diana Marcela Bonilla Rodríguez

Tutora:

María Consuelo Caycedo

Semestre I, 2019

**Historias de familias monoparentales y monomarentales en Colombia:
¿avanzando hacia el reconocimiento?
Investigación periodística – Reportaje Radial**

Diana Marcela Bonilla Rodríguez

Daniela Morales Mendoza

Anexo:

Objetivos

Objetivo general:

Exponer y visibilizar la diversidad de formas familiares monoparentales y monomarentales en Colombia, así como sus realidades y características particulares.

Objetivos específicos:

1. Evidenciar las circunstancias en las que se desenvuelven las familias monoparentales y monomarentales en nuestro contexto, los problemas fundamentales y los recursos con los que se afrontan.
2. Describir las estrategias a las que recurren las mujeres y hombres cabeza de familia para afrontar las dificultades que se les presentan durante la crianza de sus hijos, y por lo tanto, la manera como organizan sus vidas a partir de todas las limitaciones que se les puedan presentar.
3. Detallar la evolución del concepto de Familia en Colombia y la posición legal frente a este tipo de familias.

Justificación

En el siglo XX la antropóloga colombiana Virginia Gutiérrez de Pineda impulsó notablemente el estudio sobre la familia en Colombia, sin embargo no se ha trabajado profundamente sobre los hogares monoparentales y monomarentales.

Estas familias están formados por una madre, un padre o un solo cuidador, con uno o más hijos a cargo. Estos hogares tienen en su origen realidades muy diferentes, como el fallecimiento de la pareja, rupturas, encarcelamiento o migración, entre otros casos.

La mayoría de las investigaciones sobre este tipo de familia son estudios cualitativos, orientados al análisis de datos estadísticos respecto al número de miembros en la familia, omitiendo las necesidades, problemas sociales y personales que estos presentan, como la discriminación, la falta de oportunidades laborales y el apoyo del Estado colombiano.

La monoparentalidad es una realidad que sobrepasa lo que se contempla en la ley, donde las únicas familias monoparentales reconocidas son las de jefatura femenina, produciendo que otras formas de familia monoparental diferentes a la femenina al no ser reconocidas, sean por una parte invisibilizadas y por otra parte doblemente victimizadas al tratar de buscar protección y/o atención frente al Estado, pues no existen mecanismos legales a los cuales acudir en dichos casos, principalmente cuando se habla de familias monoparentales con jefatura masculina.

Al ser invisibilizadas estas formas de familia monoparental, hace que no se encuentren caracterizadas, ni delimitadas en términos de cifras, por lo que no se tiene en conocimiento de los retos, necesidades y ventajas particulares.

El periodismo tiene un papel fundamental, porque a pesar que, el concepto de familia se ha trabajado desde varias perspectivas, se ha dejado a un lado la nueva conformación de estas. Ahora, lo que se requiere es que las familias monoparentales y monomarentales cuenten sus historias para evidenciar sus características, necesidades y retos.

Se recurre, por una parte, al periodismo a profundidad, y por otra parte, al lado humano de estos casos de familias, pues ambos, de manera conjunta posibilitan la salida de los discursos discriminatorios y reduccionistas en torno a la familia monoparental y por tanto aportan a la transformación de patrones culturales.

Respecto a la relevancia de acudir al lado humano, esta se da en términos de dar voz y reconocimiento a estos casos que se encuentran invisibilizados.

Este reportaje pretende dar voz propia a los relatos y el lenguaje radiofónico favorece este objetivo, en la medida que, gracias a la sencillez, el dinamismo y el estilo propio que tiene el reportaje radial, captura no sólo su realidad y cotidianidad sino que da voz propia a su relato.

Métodos de investigación

Para el reportaje, primero hicimos una investigación y búsqueda de los informantes y las distintas fuentes caracterizadas como: escritas, especializadas y oficiales. Entre estas nos basamos en los datos del Observatorio para la Familias y en las encuestas de Demografía y Salud de los últimos informes demográficos del DANE y el libro “Familia y Privación de la libertad en Colombia” de 2016.

Además, tuvimos en cuenta la tesis: Características socioeconómicas, percepciones y dinámicas familiares de un grupo de diez familias monoparentales con jefatura masculina ubicada en la ciudad de Bogotá (2007) y la revista del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales: Familias monoparentales: un ejercicio de clarificación conceptual y sociológica (2002).

De igual modo, realizamos entrevistas presenciales a 4 familias monoparentales y 4 monomarentales en Colombia, (mujeres que adoptan en solitario o que recurrieron a técnicas de reproducción asistida, padres solteros por abandono o viudez y una familia monomarental que surge en circunstancias como el encarcelamiento).

Lo que corresponde a las fuentes especializadas, entrevistamos a expertos en temas de familia y en legislación familiar. Respecto a las fuentes oficiales, recurrimos a las instituciones de protección familiar, entre las que se encuentran: Subdirección de familia

de la Secretaría de Integración social, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar ICBF y el Ministerio del Trabajo y políticos relacionados con el tema.

En relación con las fuentes complementarias dialogamos con trabajadoras sociales, expertos en el tema de Familia, sociólogos e investigadores sociales, psicólogos, especialista en genética reproductiva y abogados especializados en Derecho de Familia.

Producto (Formato digital): <https://soundcloud.com/daniela-morales-74896896/tesis-familias-monomarentales-y-monoparentales-en-colombia/s-xQ2G7>